

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

✓ SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

DE LOS TRABAJADORES DE DINAMARCA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.082,05
Luarca.	
V. Fernández, 1.—R. García, 1.—V. Pou, 1.—Agrupación Socialista, 3.—S. Rodríguez, 0,50.—P. F. Losado, 0,50.....	7,00
Viladomín.	
R. Cuñé.....	1,00
TOTAL.....	1.090,05

Proletarios de todos los países, ¡uníos!

Siguen los trabajadores de Barcelona afirmando su unión con todos los explotados y protestando contra la inicua conducta de los que, so pretexto de absurdas autonomías, van contra el espíritu de fraternidad que cada día más gana el ánimo de los oprimidos y de todos los que tienen sentimientos elevados.

He aquí la comunicación que nos ha dirigido el Sindicato General de los Ferrocarriles de España:

Barcelona, 20 de octubre de 1899.

A nuestros compañeros todos por medio de «El Socialista».

Nosotros, que no somos catalanes, ni vasco-galegos, ni castellanos, ni nada más que obreros luchando frente al capital y por la fraternidad universal; que no nos dejamos alucinar por los juegos malabares de la burguesía que nos desangró en Melilla, en Cuba y Filipinas, y que aprovecha todos los eventos para que el jesuitismo, que en estas algarradas juega la primera carta, enseñe la mano, protestamos de los «mueras» dados en Barcelona y del «tole tole» jaleado desde Madrid y varias provincias por la Prensa burguesa.

Con un abrazo fraternal saludamos a todos los compañeros de causa y trabajo, rogando la reproducción de este escrito, y un ¡Viva la solidaridad obrera universal!—LUIS ZURDO OLIVARES, secretario.—E. TUBALCOM, presidente.—JOSÉ MONFORT, tesorero.

Pueden los reaccionarios continuar su obra de odios y recelos entre unas y otras regiones. Los trabajadores no les seguirán en ella; antes al contrario, a cada exabrupto de tales gentes responderán estrechando su unión y afirmando su solidaridad con todos los proletarios del mundo.

Sus bríos no los emplearán en combatir a sus compañeros y hermanos, sino a sus explotadores y tiranos, cualquiera que sea la forma en que se presenten.

EL CONGRESO SOCIALISTA

V

Cuestión compleja es la abordada por el Congreso en virtud de la proposición de Alicante: la cuestión religiosa, ó mejor dicho, del clericalismo.

En aquellos países en que los elementos clericales son cultos y se han sometido a la burguesía; donde, más ó menos a regañadientes, son servidores de esta clase, la cuestión religiosa no es de solución muy di-

fícil; pero en España, donde el clero aspira a imponer su dominio sobre todo y sobre todos, donde la cuestión religiosa es una cuestión de política candente, el problema está muy embrollado.

¿Cómo señalar límites entre lo que pueden ser actos del culto religioso ó actos políticos? Aquí una procesión, un rosario, una comunión, otra infinidad de ceremonias no son más que un pretexto para que los clericales hagan alarde de fuerzas ó provoquen conflictos, sangrientos á veces.

Sobre que está por discutir si la religión católica es ó no completamente incompatible con el Socialismo.

Fúndase el Socialismo en la ciencia, tanto, que ha dicho que no tiene finalidad inmutable ni de nada ha hecho dogma; programa, método y organización son esencialmente variables y acomodados siempre a las enseñanzas de la ciencia.

Tiene por base el catolicismo la verdad, revelada. En él no se deja espacio ni a la razón propia ni al examen. Es infalible el papa, su palabra es siempre verdad, no puede engañarse; la palabra de Dios escrita, es dogma que ni aun interpretar puede nadie; por todas partes barreras infranqueables, ¿cómo ser buen católico y buen socialista? Imposible. Cuando el uno afirma ó niegue, el otro negará ó afirmará.

Pero ¿es que va el Socialismo directamente contra religión alguna? No. El Socialismo proclama verdades, sin cuidarse para nada de que puedan dañar á tal ó cual creencia. No combate á la religión católica, como no combate á ninguna otra. Atento á los fenómenos sociales, sólo se cuida de hacer llegar á todos los hombres los beneficios de la civilización, de convertir esta humanidad homicida en una comunión de hermanos por el cariño y por los intereses.

Una declaración de ateísmo, de irreligiosidad, con no ser necesaria, perjudicaría al Socialismo, y más aún en España. ¿Por qué hacerla?

Provincias, regiones hay donde no sería tal declaración — innecesaria repetimos — obstáculo para la propaganda; pero en otras costaría mucho hacerse oír de los obreros.

Excluir del Partido á cuantos profesen alguna religión de las llamadas positivas, sin beneficiarle podría ocasionarle perjuicios.

Vió esto el Congreso y tomó el acuerdo que todos conocen. Ni por ello el Partido ha dado un paso en vago, ni á cambio de beneficios del momento ha votado contra sus ideas.

Sigue siendo lo que era; sigue, en cuanto á la Iglesia, siendo el Partido que positivamente pide reformas más radicales contra su poderío. Y seguirá arrojando de su seno á quienes forman en ridículas peregrinaciones, á quienes en círculos obreros sean comparsas de apetitos reprobables, á cuantos, en suma, so pretexto de religión, sean, conscientes ó no, auxiliares de un clericalismo sin entrañas, sin fe, embrutecedor é hipócrita.

LA SEMANA BURGUESA

El Gobierno silvelista se ha liado la manta á la cabeza.

Ha suspendido las garantías constitucionales en Barcelona; ha prohibido el mitin que en Granada iban á celebrar las Cámaras de Comercio y amenazado á éstas con disolverlas, como si se tratara de cualquier Sociedad de trabajadores.

Nos parece que el de la daga florentina no tiene idea exacta de la misión de los Gobiernos en el régimen capitalista.

Que es la de atender y servir los intereses de su amo el Capital.

El cual no tolera que sus criados se le suban á las barbas.

**

La causa que ante el Jurado se ha visto estos días en Segovia contra la Compañía

de ferrocarriles del Norte por muerte del Sr. Avial, ha sido «rica en incidentes».

Primero, nos hemos enterado de que la guardesa del paso á nivel de «La Aparcida» estaba remunerada por la poderosa Compañía con 50 céntimos diarios.

Eso sí, eran para ella sola; no los tenía que repartir con nadie; ni siquiera con los accionistas.

Pero hay que tener en cuenta que si el salario no era, que digamos, muy crecido, en cambio la jornada tampoco era larga: con estar al cuidado de la vía desde las cinco de la mañana hasta las nueve de la noche, ya había cumplido su misión.

Total, 16 horas, que se pasan en un momento. Así es que la Empresa, viéndola tan descansada, acordó últimamente que se estuviese dos horitas más, hasta las once.

Pero como todo trabajo, según dice el Nuevo Testamento, merece su retribución, la Compañía del Norte le subió el sueldo otros 25 céntimos, con lo cual ya se encuentra con tres realazos por 18 horas de vigilancia.

De modo que si consigue trabajar las 24 horas del día y proporcionalmente le van subiendo el jornal, malo será que á la vuelta de un par de años no tenga cuenta corriente en el Banco de España.

Un testigo dijo que también á él le había arrollado el tren yendo con un carro, pero como era pobre, no quiso pleitear, seguro como estaba de que saldría con las manos en la cabeza.

No se sabe si la diosa Temis se puso colorada al oír esta declaración; pero no se puede negar que este simpático testigo sabe pintar cuadros «de ideas», como ahora se dice, de dos brochazos.

Y vino la bronca final.

Cuando llegó la hora de que el Tribunal de hecho dictara su fallo, á un jurado le dieron mareos, á otro dolores en la tripita, y cuando parecía que se había trasladado á la Audiencia de Segovia la peste de Oporto, se levanta un jurado y dice que aquellos señores tienen un cólico de billetes de Banco, y que á él también habían querido envenenarle para que absolviera á la Compañía del Norte.

Por lo cual se ha alborotado el gallinero periodístico.

Como si estas cosas fueran nuevas.

Por fin, la Compañía del Norte ha sido condenada.

Para que vea el testigo de marras que también se castiga á los poderosos.

Verdad que el Sr. Avial no era ningún mendigo.

Y, lo que dirá el carretero: No todos tenemos Mauras á nuestra disposición.

**

Entre el elemento marino de Cádiz han causado penosa impresión los detalles de las reducciones que en los empleos superiores del Cuerpo general de la armada va á proponer el ministro y la rebaja de categoría en los destinos actuales.

Porque es lo que dice el citado elemento marino: «Por obtener 200.000 pesetas de economías van á suprimirse 15 generales y 45 jefes.»

De modo que de seis vicealmirantes, por ejemplo, solo van á quedar dos.

Y esto comprenderán ustedes que es intolerable, porque ¿cómo se las van á arreglar dos vicealmirantes para manejar las poderosas escuadras que nos han dejado los yanquis?

Además, que ya se ha visto en Cavite que lo que nos está haciendo falta son vicealmirantes.

Para que nos conduzcan á la derrota. Esperamos, pues, que el ministro de Marina vuelva sobre su acuerdo y continúe despidiendo obreros de los arsenales.

Con lo cual puede realizar esas 200.000 pesetas de economía sin privarnos de los servicios de nuestros generales.

Que tan bien han sabido mantener las glorias de Churruca y de Gravina.

**

El Gobierno está sudando el quilo para hacer 40 millones de economías.

Pero ya parece que ha salvado el escollo. Decapitando á los empleados que ganan menos de 2.000 pesetas.

Lo cual nos parece muy puesto en razón, porque al fin éstos son los que trabajan, y con esos sueldos tan enormes que han venido disfrutando, bien pueden tener ahorillos.

Acaso algún descontentadizo crea que hubiera sido más equitativo desmochar generales, obispos, subsecretarios, directores generales y jefes de administración.

Pero hay que tener en cuenta que esto habría significado condenarles á suprimir el coche, el abono al Real y el veraneo á los balnearios de moda.

Aparte de que la máquina administrativa se desengranaría si estos respetables parásitos suprimían el trabajo de firmar la nómina.

**

Los concejales Sres. Sánchez Covisa, Baeza, Pérez del Val, Noguerras, Garay y Osorio y Gallardo han presentado al Municipio una proposición en la que se pide, entre otras cosas, el establecimiento de la jornada de ocho horas para los obreros ocupados por el Ayuntamiento y el salario mínimo de dos pesetas diarias.

La primera parte no hay que decir que la aplaudimos. En lo del salario mínimo, forzoso es confesar que los autores de la proposición han estado mezquinos.

¿Creen el Sr. Covisa y sus compañeros que dado lo que cuesta la vida en Madrid puede una familia atender á sus necesidades con dos pesetas?

Y eso suponiendo que lo de diarias no sea

un ripio que tendrá la poesía.

Porque en ese caso, descontados los domingos y fiestas de guardar, que en un país «eminentemente católico» como el nuestro no son pocas, las dos pesetas resultan notablemente disminuidas.

Y no es esto deseo de regatear méritos: creemos que los autores de la proposición «se han quedado cortos», y así lo decimos.

**

El Ateneo de Valencia se propone agitar la opinión en pro de la enseñanza integral y obligatoria, y *El Imparcial*, entre otros periódicos, ha acogido la idea con fruición, convencido de que es necesario elevar el nivel intelectual de nuestro pueblo.

Y para predicar con el ejemplo, anuncia á sus lectores en letras como Aguileras que les va á dar un folletín con este espeluznante título: «Historias de crímenes.»

Para hacer boca, empezará con el proceso de Troppman, un apreciable asesino que escabechó á una familia numerosa.

Después seguirá la dramática historia «del audaz ladrón Candelas», y suponemos que no se quedarán fuera «Los Siete Niños de Eeija», «Jaime el Barbudo», «Los Juanillones» y «Jack el destripador».

De modo que con tan interesante é instructivo folletín y dos ó tres columnas de toros, ya se pueden cerrar todas las bibliotecas.

E ir pensando en dar cumplimiento al testamento de Isabel la Católica en aquella parte que dice que nuestro porvenir está en Africa.

**

Una tribu de zulús, capitaneada por cuatro curas y armados de hachas, pistolas y garrotes, asaltaron un tren en Villarreal con el piadoso intento de enviar á la presencia de Dios á Blasco Ibáñez, Rodrigo Soriano y otros republicanos que regresaban del mitin revisionista de Castellón.

No cabe duda que la fe de Cristo realiza milagros.

Porque no es pequeño el de que algunos

católicos, ministros del Señor inclusive, andan en dos patas.

Cuando les sería más cómodo caminar con las cuatro.

¡Oh, la hidalguía española! La galantería castellana!

Un oficial de nuestro bizarro, valiente y pundonoroso Ejército, prisionero de los filipinos, hizo el amor a una india, ofreciéndole casarse con ella, le sacó un puñado de pesos, y en compañía de dos colegas que habían de servir de testigos de la boda, tomó las de Villadiego, dejando a su Dulcinea con un palmo de narices.

Y el ministro de la Guerra y la Prensa han felicitado al D. Juan por su feliz estratagemas.

Engañar a una mujer para librarse del poder de Aguinaldo, y recibir por ello felicitaciones, eso sí que es *fin de siècle*.

Desde aquellos guerreros de quienes nos cuentan los romances que luchaban por su Dios, por su rey y por su dama, a este oficial, hay la misma distancia que desde Trafalgar a Cavite y desde Gerona a Santiago de Cuba.

Decididamente, en el último desastre colonial lo hemos perdido todo.

Incluso el honor.

El antiguo repartidor de entregas y hoy editor, ex concejal y personaje, D. Felipe González Rojas, se metió a cochero, sin que sepamos que haya sufrido los seis meses de aprendizaje que se exige a los aurigas.

Y como no es lo mismo guiar caballos que explotar obreros, nuestro hombre atropelló a un niño de dos años, por cuya hazaña el padre de éste atizó unos cuantos garrotazos... al cochero del Sr. González Rojas.

El cual habrá podido decir como Fernando VII: «Ahí me las den todas.»

Ahora sólo falta que a dicho cochero le metan en la cárcel.

En representación del señorito.

Estamos sumidos en un mar de confusiones.

Porque verán ustedes: el Sr. Vinaixa nos ha dicho desde *El Liberal* que el mejor gabinete fonográfico del mundo y de las islas adyacentes es el de los Sres. Puerto y Novella, de Valencia.

Y el Sr. Axinavi, también desde *El Liberal*, jura y perjura que para gabinetes fonográficos el que el Sr. Hugens tiene en Madrid.

De modo que nos quedamos sin saber por qué cilindros optaremos para *impresionarnos*.

Al menos hasta que los Sres. Vinaixa y Axinavi se pongan de acuerdo, y sepamos si son dos nombres distintos y un solo reclamo verdadero.

Porque aunque ya es antiguo en la Prensa española que un periodista sostenga polémicas consigo mismo, el caso de Axinavi y de Vinaixa sería un colmo.

Y conviene, por decoro de la clase, guardar las apariencias.

En Alcira el temporal, y con él la crecida del río, ha causado inmensos daños, arrancando las plantaciones y destruyendo la cosecha de naranja.

Estas inundaciones de Alcira son más antiguas que las marrullerías de Sagasta.

Pero no tanto como la imprevisión de nuestra burguesía y de sus representantes los Gobiernos.

Que nos parece que han tenido ya tiempo de evitarlas.

Ya se habla de conceder otro plazo para la redención a metálico de los mozos de la actual quinta.

La verdad es que esto nos estaba haciendo mucha falta.

Porque así se verá que el Gobierno, como Dios, aprieta, pero no ahoga.

A los hijos de los burgueses.

¿QUIÉN VENCERÁ?

El Sr. Silvela, que ni tiene *sentido jurídico* ni conoce el de la realidad, acaba de declararse enemigo resuelto de la pequeña burguesía.

Para cobrar a los burgueses de Barcelona que se resisten a pagar los impuestos, ha suspendido las garantías constitucionales en la mencionada capital.

Para anular la campaña de las Cámaras de Comercio contra los presupuestos, ha prohibido el mitin de Granada y amenazado a dichas Cámaras con disolverlas si siguen tosiendo fuerte.

Para hacer el vacío en derredor de ellas amenaza con el Código penal a los periódicos que las alienten en su propósito de no pagar las contribuciones.

En una palabra, el Sr. Silvela ha declarado guerra a muerte a las Cámaras de Comercio.

¿Quién vencerá a quién? ¿Tendrán bríos los pequeños burgueses para hacer cara al conservador a la moderna, ó concluirán por amilanarse después de tanto chillar?

Difícil es acertarlo, pues allá se van unos y otro en cuanto a energía y carácter.

Nuestro deseo sería que las Cámaras triunfasen, porque de los dos males, el peor es que Silvela y sus auxiliares continúen en el Poder.

Por lo que pueda ocurrir, debemos recomendar a nuestros correligionarios y a todos los trabajadores que pelean por sus intereses que aprieten sus filas y hagan por llevar a ellas el mayor número de compañeros.

Cuanto más organizados estén los proletarios y más fuertes sean, más provecho podrán sacar de las circunstancias que se presenten.

Congreso socialista alemán.

El 8 del corriente inauguró sus tareas en Hanover el Congreso anual de la Democracia Socialista de Alemania.

Celebró sus sesiones el Congreso en un amplio salón, adornado con las banderas de las Sociedades obreras, los escudos de las ciudades donde se han celebrado anteriores Congresos y los bustos de Marx y Lassalle.

A más de los delegados alemanes, asistieron representantes directos de Austria (Adler), Holanda (Vliegen), Suecia y Estados Unidos.

Se nombró presidentes a Singer y a Blume. El primero declaró abiertas las sesiones, pronunciando un discurso de saludo a los delegados y prometiéndose que las tareas del Congreso procurarían los delegados hacerlas fructíferas para la unidad y marcha del Partido.

Dos cuestiones importantes había puestas al orden del día: una, relativa a la táctica, suscitada por un libro de Bernstein, en el que proponía una modificación tan esencial que realmente quitaba al Partido su carácter de *partido de clase*, le convertía en partido radical burgués; otra referente al militarismo, provocada por las opiniones manifestadas por Schippel en el Landtag de Baviera.

Se acordó dar a estos puntos la prioridad tras los asuntos generales. Se aprobó la gestión del Comité Directivo y del Comité Parlamentario; se acordó celebrar el 1.º de mayo como años anteriores, y enviar numerosa representación al Congreso internacional de París.

Se leen mensajes de diversos Partidos Socialistas de Europa, y saludan al Congreso los delegados extranjeros.

Se entra a discutir el punto relativo a la táctica. Bebel, encargado del informe, pronuncia un discurso de seis horas, combatiendo las ideas de Bernstein, y propone se vote la resolución siguiente:

«La evolución de la sociedad burguesa no justifica ni el abandono, ni una sola modificación en los principios fundamentales del Socialismo. La lucha de clases, la emancipación del proletariado, la conquista del Poder con el fin de monopolizar las fuentes de la producción y de organizar un sistema de producción y de cambio favorable al bienestar general, siguen siendo el objetivo del Partido Socialista. Para llegar a él todos los medios compatibles con los principios fundamentales son buenos.

«Sin forjarse ilusiones acerca del carácter de los partidos burgueses, la cooperación con ellos es admisible en cuanto se trató de conquistar mandatos electorales, de obtener extensión en las libertades públicas, ó bien de alcanzar mejoras serias en favor de los proletarios ó de combatir medidas reaccionarias.

«No obstante, el Partido debe conservar su plena independencia y considerar las ventajas como nuevas etapas hacia el objeto final.

«Sin exagerar la importancia de las Sociedades cooperativas, el Partido Socialista observa respecto de ellas una benévola neutralidad, porque mejoran la suerte de la clase obrera.

«Los socialistas continuarán combatiendo el militarismo de mar y de tierra y la política colonial. Respecto de la política internacional, seguirán preconizando la inteligencia fraternal de los pueblos, y en primer término la fraternidad del proletariado en los países civilizados, lo cual conducirá a la federación universal.

»En consecuencia, el Partido Socialista no ve motivo para cambiar su nombre, su programa ni su táctica, y repudia enérgicamente toda tentativa que tienda a modificar ó oscurecer su actitud respecto del Estado, de la sociedad existente y de los partidos burgueses.»

Contestó, defendiendo a Bernstein, en un discurso de cuatro horas, el compañero David.

Tres sesiones duró la discusión, interviniendo en ella hasta 34 oradores, entre ellos los hombres más notables del Socialismo alemán: Kautsky, Liebknecht, Rosa Luxemburgo, Clara Zetkin, Vollmar y Auer.

Auer dió cuenta de tener en su poder una declaración, que no leía, de Bernstein, sometiéndose a lo que acordara el Congreso; y, por último, 216 contra 21 votos aprobaron lo propuesto por Bebel.

La parte referente a las coaliciones electorales fué votada por 205 delegados contra 34, entre los que se contaban Liebknecht, Singer y todos los delegados sajones y berlineses.

Se discutió después la cuestión del militarismo, é implícitamente una proposición de exclusión contra Schippel, por haber censurado las milicias populares y defendido en cierto modo los ejércitos permanentes.

Por inmensa mayoría se votó una moción de censura contra el militarismo, quedando así resuelta la cuestión, sin expulsar del Partido al diputado bávaro.

Se resolvieron después una porción de cuestiones de leve interés, entre ellas la suscripción abierta a favor de unos obreros condenados a cárcel por una huelga tumultuosa, suscripción que produjo 100.000 marcos.

Se eligió el Comité Directivo, compuesto de Bebel y Singer, presidentes, Pfannkuch y Auer, secretarios, y Clara Zetkin, interventora.

En la sesión de clausura, Singer hizo constar que de todas las crisis sale la Democracia Socialista más fuerte y más unida, pues esas crisis sólo son provocadas por un plausible espíritu de análisis y de crítica, necesario en todo organismo sinceramente democrático.

«Nuestros adversarios se han visto chasqueados. Somos siempre socialistas. Nuestra finalidad es la subversión de la sociedad capitalista. No sacrificaremos ni una jota de nuestros principios. Levantemos nuestra bandera; lancemos el viejo grito de guerra: ¡Viva el Socialismo alemán!»

El próximo Congreso se celebrará en Maguncia.

Torpeza é inconsecuencia.

El Ateneo de Valencia ha acordado en junta general celebrar un gran mitin a fin de pedir a los Poderes públicos «el planteamiento de la instrucción integral para la niñez con carácter de obligatoria y gratuita».

Este acuerdo ha merecido de la Prensa burguesa grandes elogios y dado pie a que los principales periódicos ensalzen la instrucción y la presenten como el verdadero elemento regenerador de nuestro país.

En esta conducta del cuarto Poder del Estado hay torpeza é inconsecuencia.

La torpeza está en aplaudir que se pida al Estado, esto es, al representante de la sociedad burguesa, una cosa que ésta no puede dar: la *instrucción integral*.

Las clases dominantes no dan, no han dado nunca a las clases dominadas más instrucción que la que a los intereses de aquéllas importa. A la que hoy explota a los asalariados sólo le conviene dar la instrucción que éstos precisan para servirla, para enriquecerla, para que contribuyan a sostener su dominio; pero no otra alguna. Más es; aunque la burguesía quisiera establecer la enseñanza integral, no podría. El coste de ella (numeroso profesorado, establecimientos y material para los mismos y manutención de los niños) sálese de los límites de un régimen de clases. Sólo una sociedad armónica, por alcanzar cifra elevada de riqueza y basarse en la igualdad social, es capaz de atender con la debida amplitud aquella instrucción.

Por lo tanto, hanse mostrado torpes, sumamente torpes los periódicos burgueses en aplaudir y apoyar la petición del Ateneo de Valencia, que no puede aceptar en manera alguna la clase que ellos mismos representan.

La inconsecuencia de esos diarios al ensalzar la instrucción (de cualquier grado que ésta sea), salta a la vista. Si de veras desean que desaparezca de nuestro país la barbarie y la ignorancia, ¿cómo consagran columnas y columnas a las corridas de toros y a todo lo que con ellas guarda relación? ¿Cómo no

escatiman el espacio a la descripción de crímenes vulgares? ¿Cómo reseñan actos que únicamente satisfacen la vanidad de unos cuantos parásitos?

Todo eso, que embrutece y educa perversamente a nuestro pueblo, pugna con el deseo de instruirle y regenerarle.

Si verdaderamente se le quiere instruir y levantar de la postración en que yace, no se le interese en bárbaros espectáculos, ni se le haga fijar su atención en cosas que dañan su entendimiento ó debilitan su carácter; por el contrario, desvíesele con buena lectura de lo frívolo y lo inculco, despiértense en él aficiones a lo serio y a lo bueno, y vigorícesele y fortalezca poniendo ante su vista rasgos de entereza y energía.

Prensa, como la burguesa, que predica una cosa y hace otra, tiene forzosamente que caer en el descrédito y ser mirada con antipatía por todos los que proceden seriamente y trabajan por el bienestar de la Humanidad.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

En sesión celebrada el 20 del corriente quedó constituido el Comité Nacional en la siguiente forma:

Pablo Iglesias, presidente.—Luis Villaoz, vicepresidente.—Juan José Morato, secretario.—Adolfo Atienza, tesorero.—Wenceslao Longares, Eduardo Calvo, Francisco L. Caballero, Lorenzo Vega y Agustín Andrés, vocales.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados.

Los fondos se girarán a nombre del tesorero y la correspondencia al nuevo secretario, calle del Espíritu Santo, 18, 2.º

Madrid, 21 de octubre de 1899.—LUIS VILLOAZ, vicepresidente.—JUAN JOSÉ MORATO, secretario.

OTRO TRIUNFO OBRERO

La huelga de los obreros marmolistas ha terminado, habiendo obtenido éstos un triunfo completo.

Elegida árbitra para resolver el asunto la Junta Directiva de la Sociedad de Arquitectos, ésta ha puesto fin a la huelga con la adopción de las siguientes bases:

1.ª Queda establecida la jornada de ocho horas de trabajo durante todas las épocas del año, entendiéndose que estas ocho horas han de ser de trabajo efectivo, bien dentro del taller, bien en el tajo que fuera de él disponga el maestro, única persona que podrá distribuir y organizar dicho trabajo con arreglo a las necesidades de un taller, pero siempre dentro de las prácticas usuales.

Comenzada la jornada en un punto, se considerará comprendido en las ocho horas el tiempo empleado por el operario en ir, para continuar su labor, a otro sitio por orden del maestro.

2.ª Podrá, sin embargo, el maestro exigir de sus operarios mayor número de horas de trabajo en casos extraordinarios y siempre que dicho tiempo no exceda de cuatro horas, abonándose éstas al precio que resulte en el jornal respectivo de cada obrero cada una de las ocho que constituyen la jornada.

Seguirán rigiendo los jornales actuales en la nueva jornada que se establece.

3.ª Se observará, por maestros y operarios el descanso dominical, salvo en casos muy excepcionales y previo acuerdo del Jurado mixto que se establece por la 5.ª de las presentes bases.

4.ª Todo obrero que por cualquier causa abandone el trabajo deberá ponerlo en conocimiento del maestro ó encargado, perdiendo el importe de su jornal en aquel día si no se cumpliese esta obligación.

5.ª Para la interpretación de estas bases, en caso de que surgieran diferencias entre maestros y operarios, para resolver las cuestiones pendientes en esta fecha y ajenas a lo dispuesto en estas bases, para los efectos de que habla la 3.ª y, en general, para dirimir amistosamente cuantas disidencias pudieran surgir, se nombrará un Jurado mixto, que deberá regirse por un reglamento especial, compuesto de cinco maestros y cinco obreros, bajo la presidencia de una persona competente, extraña a ambas colectividades y elegida por éstos de común acuerdo en el primer mes de cada año.

Para la validez de los acuerdos de este Jurado será necesaria la presencia de seis de sus individuos.

6.ª Estas bases empezarán a regir inmediatamente, a excepción de la jornada de ocho horas, que dará principio el día 1.º de mayo de 1900.

Como lo que reclamaban los operarios marmolistas era la jornada de ocho horas y el descanso los domingos, y ambas cosas se les conceden en las bases 1.ª y 3.ª, sin que el contenido de las otras las desnaturalicen

no hay exageración ninguna en afirmar que ellos han sido los que han ganado la batalla.

En lo único que han transigido—y han hecho muy bien para hacer posible la victoria en mejores condiciones—ha sido en que la jornada de ocho horas empiece á regir algunos meses más tarde de la fecha por ellos señalada.

Nuestro más caluroso aplauso á dichos compañeros por la victoria alcanzada—victoria que consideramos propia—, y que no olviden nunca que la han conseguido mediante la organización y el estar unidos como un solo hombre.

INDUSTRIA TEXTIL

Federación de la Industria Textil Española.

El Comité Central de esta Federación ha agrupado por distritos las poblaciones donde existen fábricas de la industria algodonera, en la siguiente forma:

Distrito 1.º—Barcelona, Sans, Cornellá, San Felú del Llobregat, Molins de Rey, Papiol, Gracia, San Martín de Provensals, San Andrés de Palomar, Colonia Güell, Caldas de Montbuy é Igualada.

Distrito 2.º—Badalona, Premiá de Dalt, Vilasar de Baix, Cambrils, Granollers, Martorell, Calella y Malgrat.

Distrito 3.º—Sitges, Villanueva y Geltrú, Reus, Valls, La Riba, Picamoixons, Vilaverd, Tarragona, Alfarrás y Alguairá.

Distrito 4.º—Centellas, Tarradell, Vich, Roda, Manlleu, Torelló, San Hipólito de Voltregá, San Quirico de Besora, Ripoll, Campdevánol, Ribas, San Juan de las Abadesas, Camprodon, Olot, San Juan las Fontes, Castellfollit, San Jaime, Bañolas, Anglés, Santa Eugenia, Bascanó y Salt.

Distrito 5.º—Sabadell, Tarrasa, Cambrós, Martorell, Rubí, Esparraguera y Olesa de Montserrat.

Distrito 6.º—Manresa, Monistrol de Montserrat, Bauma de Castellvell, Borrás, San Vicente de Castellet, Castellgali, Puente de Vilumara, Navarces, San Juan de Vilatorrada, Can Llus, Cortés, Antías, Surria, Palá y Cardona.

Distrito 7.º—Sallent, Balsareny, Sampeador, Atmetlla, Puigreg, Gironella y Berga.

Las Sociedades é individuos que quieran ponerse en relaciones con el Comité Central de esta Federación, pueden dirigirse al compañero José Guiteras, Manlleu (Barcelona).

Unión General de Trabajadores.

Verificóse el domingo último, 22 de octubre, la elección del Comité Nacional de esta Unión.

Emitieron su sufragio 680 compañeros. A las cinco en punto de la tarde se procedió al escrutinio, que dió el resultado siguiente:

Para presidente: Pablo Iglesias, 615 votos; Gabriel Trigo, 5; Angel García, 5; Cipriano Rubio, 5; Matías Gómez, 4; Francisco L. Caballero, 3; Juan Serna, 2; Martín Gómez, 1; Antonio Torres, 1; Vicente Barrio, 1; Pablo del Cerro, 1; y Victoriano Urosas, 1.

Para vicepresidente: Vicente Barrio, 558 votos; Baldomero Huetos, 27; Juan José Morato, 19; Matías Gómez, 16; Francisco Diego, 8; Francisco L. Caballero, 8; Manuel Villar, 5; Adolfo Atienza, 3; Juan Serna, 2; Pedro Diego, 2; Joaquín Laza, 1, y Juan Cañete, 1.

Para tesorero: Matías Gómez, 606 votos; Vicente Barrio, 22; Dalmaso, 5; Joaquín Gofí, 4; Juan Serna, 2; Adolfo Atienza, 2; Cermeño (P.), 2; Lorenzo Muñoz, 2; Juan José Morato, 1; S. Casado, 1; A. de Andrés, 1; Bolonio, 1; Antonio Casado, 1; Luis Montó, 1, y Gálvez, 1.

Para vicesorero: Baldomero Huetos, 557 votos; Vicente Barrio, 20; Cipriano Rubio, 10; Angel Morón, 8; Adolfo Atienza, 8; Gálvez, 5; Eduardo Jiménez, 5; Esteban Castellanos, 5; Pablo Cermeño, 3; Castro Lara, 3; Juan Serna, 2; Antonio Gómez, 2; Pablo Lecroisey, 2; José María López, 1; Toribio Díaz, 1; Francisco Diego, 1, y Matías Gómez, 1.

Para vicesecretario: Cipriano Rubio, 538 votos; Francisco Diego, 42; Baldomero Huetos, 30; Pablo Cermeño, 12; Modesto Aragnés, 6; Andrés Bolonio, 6; Adolfo Atienza, 4; Casiano González, 3; José Gálvez, 3; Francisco L. Caballero, 3; Casimiro González, 2; Angel Morón, 1; Lino Rey, 1; Segundo Casado, 1; Juan José Morato, 1; José María López, 1; Joaquín Revilla, 1; Vicente de Diego, 1; Vicente Barrio, 1, y Manuel Coronado, 1.

Salieron cinco papeletas en blanco.

Fueron proclamados: Pablo Iglesias, presidente; Vicente Barrio, vicepresidente; Matías Gómez, tesorero; Baldomero Huetos, vicesorero, y Cipriano Rubio, vicesecretario.

Mitin revisionista en Castellón.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El domingo próximo pasado se verificó un mitin revisionista en el Teatro Principal, organizado por el Casino de Artesanos, con la adhesión moral y material de los republicanos, socialistas, Organizaciones obreras y algunas Sociedades de recreo.

Hablaron los Sres. Junoy, Blasco, Rodrigo Soriano, Barral, Pardo, Aulés, Santaacruz y Gasset, republicanos, y J. Martínez, de Castellón, y Gascó, de Valencia, socialistas.

Los oradores republicanos se ocuparon muy poco en sus discursos de la revisión del monstruoso proceso de Montjuich. Combatieron á la Monarquía, al clero, al carlismo y á los jesuitas, siendo el tema predilecto el asunto de las placas del Corazón de Jesús. Algunos de ellos dijeron que en el mismo lugar donde se proclamó la dinastía borbónica castigarían cumplidamente á los martirizadores, practicando la ley del Talión. Los Sres. Junoy, Gasset y Blasco aseguraron que en breve se haría la revolución, se implantaría el Gobierno de la República y se acordaría la revisión, cosa que no había que esperar hicieran los monárquicos, ni les pedían tampoco que lo acordaran.

En cambio, nuestros correligionarios Martínez y Gascó, en breves, pero enérgicos discursos, reclamaron justicia para las víctimas de Montjuich y anatematizaron á sus verdugos. Recomendaron á la clase obrera prestase su apoyo y concurso á obra tan humanitaria, por ser de justicia é interesarle más directamente que á nadie.

Una vez terminado el mitin, Gascó protestó ante el presidente y secretario del Casino de Artesanos, que habían actuado en la reunión, contra la conducta de los oradores por haberse éstos ocupado de todo menos de la revisión, y contra la presidencia por haberlo tolerado. También les indicó que sentía haber respondido á la invitación luego de ver lo ocurrido.

Todos los periódicos de la localidad, excepto *El Clamor*, órgano de la Fusión Republicana, censuraron la conducta de los republicanos en el mitin y mostraron sus simpatías por la causa de la justicia en el asunto de la revisión.

Durante la corta estancia de los oradores invitados se verificaron tres banquetes, á los que excusó su asistencia nuestro amigo Gascó.

Los socialistas castellanenses protestan enérgicamente contra los intentos de asaltar el tren los vecinos de Villarreal para matar, según se dice, á Blasco. Creyendo que los propagandistas regresaban por la mañana á Valencia, el pueblo en masa salió á la estación, capitaneado por sacerdotes, y asaltó el tren; pero convencido de que no podía lograr su intento, regresó al pueblo, jurando vengarse por la tarde. En el tren de las cuatro salieron Blasco, Rodrigo Soriano, Roca y Gascó, y al llegar á Villarreal vieron numerosísimos grupos, que gritaban: ¡Viva el Corazón de Jesús! ¡Muera Blasco Ibáñez! ¡Viva Cerralbo! Se nos asegura que lo habrían pasado muy mal los propagandistas si no hubiera tomado con mucho interés el gobernador su custodia. En el tren iban algunas parejas de Guardia Civil y en la estación otras no permitieron el paso á los alborotadores.—EL CORRESPONSAL.

10 octubre 1899.

DESDE SAN SEBASTIÁN

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Por una desgracia de familia os doy cuenta hoy de hechos ocurridos hace algunos días.

La *Voz de Guipúzcoa* del 14 del corriente publicó un artículo contestando al que, con el título de «Los regionalistas», vió la luz en LA LUCHA DE CLASES del día 7.

En dicho artículo, firmado por uno de los obreros que trabajan en el citado periódico burgués, no se rebaten las ideas emitidas por el estimado semanario bilbaíno, pero sí descubre su autor el odio que tiene á las ideas que han de emancipar á su clase, á la clase obrera, puesto que el articulista es un trabajador, y no de los menos explotados.

Y ahora vamos á cuentas. No voy á hacerme cargo de todos los dislates que contiene el mencionado artículo, porque sería tarea larga; pero sí lo haré de los más salientes.

Dice que no quiso nunca discutir con LA LUCHA por aquello de: «Perdónalos, Señor...» Pues á él no le perdonamos nosotros porque no sabe lo que se dice y debiera saberlo: lo que queremos los socialistas es que los obreros de todos los países formen una gran familia, y los amos del articulista, á quienes sirve de lacayo, quieren que los obreros vivan apartados y divididos: de ahí el regionalismo, ó lo que es lo mismo, «yo mejor que tú».

La prueba de esto la estamos viendo todos los días en el púlpito, en las fábricas y en todos los sitios donde domina la burguesía. Los representantes de ésta, hablando del Socialismo, dicen que es cosa de los castellanúas, á quienes se debe aborrecer, y que por ellos los vascongados pagan contribución y tienen que dejar que vayan sus hijos á ser soldados...

Por fortuna, los asalariados donostiarras van comprendiendo del pie que cojean todos esos Pelayos, y es un espectáculo consolador ver como se alistán en las filas socialistas y abrazan las ideas que nos han de redimir de tanta explotación y baja.

Respecto á lo de la parte sana del país, no sé á qué se referirá; pero á nosotros no nos importa más que una, que son los trabajadores, y en esa parte tenemos confianza, pudiendo proporcionarle datos que le convengan de que hay más obreros vascongados en nuestro Partido que en el suyo.

En lo que toca á los salarios, ¿quién, si no es nuestro Partido, lucha porque sean más elevados? En las industrias de Guipúzcoa es donde se pagan salarios más bajos. Ejemplo: Tolosa, Vergara y otras poblaciones de la misma provincia.

Para terminar. Lo viejo muere, y el regionalismo, hijo espúreo del separatismo, es muy antiguo, siendo imposible que retrocedamos á él. Las fronteras desaparecen al fraternal abrazo del mundo obrero unido.

En la asamblea ordinaria celebrada por esta Agrupación se aprobaron las cuentas, la gestión del Comité y la del delegado al V Congreso del Partido.

Para desempeñar los cargos de tesorero y contador han sido elegidos los compañeros Alberto Ordoñana y Cecilio Uranga respectivamente.

El Centro Obrero ha establecido clases nocturnas de enseñanza primaria para los obreros, las cuales se ven bastante concurridas.—EFE.

21 octubre 1899.

DESDE VALLADOLID (1)

Compañeros de EL SOCIALISTA:

No fué muy lucida la reunión de zapateros anunciada en otra carta. Acudirían á ella unos 45 ó 50. Presidió el que lo es de la Sociedad, y hablaron Nalla (albañil), y Cabello (tipógrafo).

Al terminar, algunos compañeros pidieron su inscripción en la Sociedad.

Los tejedores de esta capital tratan de organizar una Sociedad de resistencia. El domingo celebrarán con ese objeto una reunión en el Centro Obrero. Bien necesitan esos compañeros llegar á una inteligencia para mejorar su situación, que hoy es pésima, y es susceptible de mejora inmediata.

La avaricia desmedida de unos capitalistas ha llevado el luto á varias familias obreras.

Ayer hizo explosión la caldera de vapor de la fábrica de harinas «El Arco». Murió el maquinista y resultaron heridos de gravedad el fogonero y otros dos individuos. El Norte acoge en sus columnas la versión de que la causa del accidente debió ser una imprudencia del maquinista. Es falso. El rumor público acusa como causantes de la catástrofe á los dueños de la fábrica, que decidieron utilizar, mientras se recomponía la caldera en uso, una que estaba retirada por inservible hacía unos diez años.

La explotación en ese ingenio era horrible. Diez y seis horas diarias de jornada, domingos inclusive, como lo demuestra el hecho de haber ocurrido la explosión ese día, á las doce de la mañana.

Es requisito indispensable para que fun-

(1) Esta correspondencia está fechada el 16 del corriente y llegó á nuestras manos el 19, por lo cual no pudo ser insertada en el número anterior.

cione un vapor que la caldera se pruebe bajo la inspección de un ingeniero del Gobierno, y que resista una presión superior en cuatro atmósferas á las que haya de desarrollar funcionando. Aquí se prescindió de estos requisitos legales.

Mañana se enterrará civilmente al pobre maquinista. Era un excelente muchacho. Seguramente el entierro será una grandiosa manifestación de duelo.—EL CORRESPONSAL.

EN JEREZ

Existen en esta población 15 Sociedades de resistencia, de escaso número de individuos unas y nutridas otras. Las de Arrumbadores y Viticultores tienen más de 1.000 individuos, y la de Toneleros más de 800.

En tan importante movimiento de organización debe buscarse la causa de las huelgas. Los patronos provocaron la huelga de los obreros del gas y la actual de arrumbadores.

Pidieron éstos en una casa explotadora 25 céntimos de aumento en su salario, no se les concedió y se declararon en huelga.

Entonces 47 casas exportadoras decidieron prestar parte de su personal á la casa origen del conflicto, y los obreros se negaron á hacer traición á sus compañeros, prefiriendo abandonar el trabajo.

Sociedades todas las de Jerez nacientes, sostienen con dificultad á los huelguistas, que, si son nuevos, practicaron recientemente con los huelguistas de Altos Hornos la solidaridad enviando 800 pesetas por conducto de *Progreso*, y de desear sería que las Sociedades obreras auxiliasen á los que tan valientemente luchan.

Sería lástima que por tener que sucumbir los huelguistas, muriese ó sufriese hondo quebranto el movimiento de organización obrera de Jerez.

La dirección de los Toneleros es Escuelas, 42.

DESDE VALENCIA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Ahora que los obreros fundidores parecen animados del deseo de organizarse, juzgo oportuno hacer públicas algunas anomalías que en los talleres de fundición ocurren, para que sean tenidas en cuenta y se corrijan por medio de la unión, si es que no son remediadas de otro modo.

En la «Maquinista Valenciana» es bochornoso lo que han tenido que aguantar los operarios: desde hace mucho tiempo el pago del salario se retrasa tanto en esa casa, que hay obrero á quien se le adeuda 70 duros. Y en tanto muchas semanas han ido los obreros á sus casas con los bolsillos vacíos, el dueño de la «Maquinista», Sr. Climent, derrochaba, veraneando en San Sebastián, el producto del sudor de sus trabajadores, que retenía en su poder.

Aun hoy esos atrasos continúan pendientes de cobro, debiendo cantidades el dueño de la «Maquinista» á casi todos los obreros, pues si alguno ha tenido la dicha de quedar al corriente ha sido, ó por marcharse de la casa, ó porque tal cúmulo de calamidades le han sobrevenido, que, aun pasando las mayores vergüenzas, ha pedido cantidades prestadas al dueño. ¡Prestado, cuando él lo tenía ganado de antemano!

Y no es que el trabajo escasee en dicha casa; antes al contrario, abunda de tal modo, que importa un verdadero capital el que hay en ajuste. Pero el Sr. Climent debe haberse echado la cuenta de que hasta el salario de sus operarios le pertenece, y gasta y se regala con el dinero de los que no disponen para la vida más que de un mequino jornal. No hace mucho se han celebrado fiestas en la barriada donde vive el Sr. Climent, y sin tener en cuenta dicho señor que los obreros necesitan lo que es suyo, porque lo tienen ganado, derrochaba el dinero en los festejos á Santa Rosa, que sin duda merecerá más agasajos que los trabajadores cuando tanto empeño ha puesto en tenerla en casa, siendo clavario para el año próximo.

Así son la generalidad de los católicos: mucho rumbo y despilfarro para con las imágenes, y á los obreros que los parta un rayo.

Yo me permito dar un consejo al Sr. Climent: haga examen de conciencia y vea si es justo que, después de tanto tiempo transcurrido, cobren todos sus atrasos los obreros á quienes adeuda, porque de lo contrario habré de usar un lenguaje mucho más fuerte para criticar su conducta poco cristiana.

Me propongo de este modo hacer que pague usted lo que debe, sin intereses, aunque

ÚLTIMA HORA

Los patronos cocheros de Barcelona, lejos de aceptar las bases propuestas por la Sociedad á que en otro lugar nos referimos, han despedido á los cocheros más entusiastas por la Asociación.

A tal provocación la Sociedad ha respondido declarando la huelga.

Así nos lo hace saber el siguiente telegrama:

Barcelona, 24.—Patronos cocheros pretenden destruir la Sociedad despidiendo obreros entusiastas. La Sociedad responde con la huelga á tal provocación. — MENCERRÉ.

REUNIONES

Sociedad de Embalsadores.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 31 del actual, á las ocho de la noche, en su domicilio social, Bolsa, 14.

El punto principal del orden del día es la presentación de cuentas del pasado trimestre.

Sociedad de Obreros en hierro y demás metales «El Porvenir».

Convócase á todos los obreros en hierro y demás metales de los talleres y ferrocarriles á una reunión de propaganda, que se verificará el domingo 29 del actual, á las nueve de la mañana, en el Saló Varietades (Atocha, 68).

El día 2 de noviembre, á las ocho de la noche, continuará en el Centro Obrero la junta general comenzada el 11 del corriente.

Agrupación Socialista de Valladolid.

El domingo, 29 de octubre, á las once y media de la mañana, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria en el Centro Obrero para tratar los asuntos que prescribe la Organización local y otros de mucha importancia.

Se recomienda á los afiliados la puntual asistencia.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

- Valladolid.—R. C.—Desde el número pasado se envían 15 ejemplares más.
- Sitjes.—J. D.—Se envían 15 ejemplares más del número que pide y se sirve una suscripción á la A. de A.
- Valladolid.—R. B.—Recibidas 5 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin agosto 1900 y 1 para la C. C.
- Barcelona.—T. R.—Hecho su encargo. El paquete que dice se envía hace cuatro semanas.
- Olivenza.—P. B.—Recibidas 4 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin abril 1900 y 2 para lo que indica.
- Vigo.—E. B.—Se recibió el importe de las listas.
- Ortuella.—J. V.—Se envían 25 ejemplares.
- Berlin.—H. C.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1900.
- Eibar.—P. Ch.—Recibidas por conducto de M. 60 pesetas de paquetes hasta el número 704.
- Bilbao.—J. L.—Se envían 620 ejemplares. Se publicará su liquidación.
- San Sebastián.—I. P.—Recibida libranza. Se dará cuenta.
- Córdoba.—A. C.—Recibidas 15,10 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 714 y el resto para lo que indica.
- Glasgow.—M. T.—Recibidas 1,25 pesetas: 0,50 de 1 «Controversia» y 1 «Biografía» y 0,75 para lo que indica.
- Palamos.—M. M.—Recibidas 3 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin marzo 1900 y el resto en el lugar correspondiente.
- Montilla.—F. P.—Recibidas 9 pesetas: 3 de los paquetes que se le han enviado, y 6 de 3 suscripciones hasta fin febrero 1900.
- Salamanca.—M. B.—Recibidas 3 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin diciembre 99, y 2 de P. D. hasta fin mayo 1900.
- Gijón.—V. H.—Recibidas 30 pesetas, de que se dará cuenta.
- Marín.—J. R. C.—Recibidas 15 pesetas por saldo de su cuenta.
- Manlleu.—J. C.—Hecho el traslado.
- León.—G. S.—Se envía el medio paquete y se escribe. Se recibió una peseta de A. G.
- Tarragona.—J. R.—Recibidas 4 pesetas de otras tantas suscripciones hasta fin diciembre 99.
- Málaga.—J. G.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1900.
- Málaga.—J. B.—Se recibieron 17 pesetas: 12,50 de paquetes y 4,50 para LA LUCHA.
- Luarca.—A. S.—Recibidas por conducto de M. V. 42 pesetas, de las que se dará cuenta.
- Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Se atienden vuestras reclamaciones.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

bien los merecía la retención de dinero que no es suyo. Pues ya sabe usted, si es buen católico, que la Iglesia condena al que retiene en su poder lo que no le pertenece. Y si de ello no hace caso, posibe es que le den un disgusto los obreros, ahora que se organizan.

Disgusto que yo celebraré mucho, si es que usted no entra en razón y deja de pagar.—ESE.

21 octubre 1899.

NUESTROS MUERTOS

Otro excelente soldado ha perdido el ejército socialista: el compañero **Nicasio Layust**, de la Agrupación Socialista bilbaína.

Una rápida y cruel enfermedad le arrebató la existencia el martes de la semana pasada.

A su entierro acudió gran número de coreligionarios.

Traidora enfermedad ha llevado al sepulcro al compañero **Eusebio Solier**, miembro de la Agrupación Socialista de San Sebastián y uno de los más decididos y enérgicos defensores de la causa socialista.

Republicano un tiempo, abandonó á los que lo esperaban todo de un Weyler ó de otro soldadote por el estilo, para trabajar por la República verdadera, por la que ha de realizar las aspiraciones de la clase trabajadora, á la que amaba tanto como odiaba á los explotadores.

A su desconsolada compañera, así como á toda su familia, envían los coreligionarios de San Sebastián y la Redacción de EL SOCIALISTA el más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La sociedad de Obreros ebanistas celebró junta general ordinaria el 23 del corriente, aprobando las cuentas y eligiendo á los siguientes compañeros para los cargos que se expresan:

Francisco Ortega, presidente.—Alejandro Benito, vicepresidente.—Martín González, secretario 2.º.—Rafael Valdivieso y Gregorio Díaz, vocales.

—En la última junta general celebrada por la Sociedad de Pintores-decoradores se aprobaron las cuentas y la conducta de la Junta Directiva.

El número de socios asciende á 545.

La correspondencia á nombre del secretario 1.º, Lorenzo Ortiz, Bolsa, 14.

—En la reunión celebrada por los cortidores la noche del 24, se aprobó el reglamento por que han de regirse y se resolvió enviar 10 pesetas á sus compañeros en huelga de Barcelona.

Al terminarse el acto pidieron su ingreso 45 compañeros.

Constituyen ya esta Sociedad 132 individuos.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en piedra ha resuelto ingresar en la Unión General de Trabajadores. En dicha Sociedad ha dado una conferencia nuestro amigo Vigil.

San Martín de Provensals.—El 8, 9 y 10 de septiembre último celebró en este pueblo el Congreso de la Federación de Obreros carpinteros de la Región catalana. Estuvieron representadas las Sociedades de Sabadell, Tarrasa, Manresa, San Andrés de Palomar, Tarragona, Reus, Mataró, Barcelona, San Martín de Provensals, Sans y Gracia.

Aparte de los asuntos de carácter administrativo, el Congreso acordó que por ahora la Federación continúe siendo puramente catalana, y no nacional, como pedía alguna de las Sociedades federadas.

La Comisión Central ha sido elegida en San Martín de Provensals. Las Sociedades que deseen entablar relaciones con ella pueden dirigirse al secretario Juan Soler, calle del Progreso, núm. 26, tienda, San Martín de Provensals (Barcelona).

Valencia.—El Centro Marxista, en asamblea celebrada el 14 del actual, aprobó por unanimidad todos los acuerdos del V Congreso del Partido y la conducta de su delegado al mismo.

—El domingo próximo pasado celebraron la segunda reunión los obreros cortidores en el local llamado Casino Nacional.

Si la primera fué importante por el número de compañeros que asistió y por los acuerdos en ella tomados, en la segunda la importancia ha sido mayor, pues discutió y aprobó un proyecto de reglamento que la Comisión presentó, acordando que cuanto antes quede dicho

reglamento legalizado; resolvió fijar su residencia en el Centro Obrero, felicitar á los torneros en madera de Barcelona por su reciente triunfo y contribuir semanalmente con una cantidad á sostener los cortidores en huelga de dicho punto.

Además del compañero José Castillo, de la Sociedad de Cortidores de Barcelona, hicieron uso de la palabra en esta reunión para exponer las ventajas de la asociación, los compañeros Cases y Fambuena de la Sección de Artes y Oficios del Centro Obrero.

Después de terminada la reunión, solicitaron el ingreso en la nueva Sociedad 60 cortidores.

El espíritu de estos compañeros es excelente, figurando en las listas de dicha Sociedad cerca de 200 compañeros.

Vigo.—La huelga de marineros ha terminado con la completa victoria de los obreros.

Esto ha hecho que aumenten considerablemente las filas societas, pues se han unido á los marineros de los vapores más de 300 pescadores de traineras.

—Por negarse el contratista Sr. Gómez á establecer en sus obras la jornada que es hoy general para los canteros, y querer, en cambio, hacer el pago de los jornales por horas, mermando el salario en invierno, é imponer otras condiciones inadmisibles, se declararon en huelga 40 canteros que trabajaban en ellas.

La huelga duró sólo dos días y medio, volviendo los obreros al trabajo después de aceptar el Sr. Gómez las siguientes condiciones: reconocimiento de la Sociedad; establecimiento de la jornada de ocho horas y nueve y media para el verano é invierno respectivamente; admisión de todos los huelguistas, é indemnización á la Sociedad de todos los gastos que originó la huelga.

—Los cocheros asociados han alcanzado de sus patronos el aumento de un real en los jornales.

—Están en vías de organización los herreros.

—Los sastres disfrutan hace días la rebaja alcanzada en las horas de jornada.

Una Comisión de este oficio, formada por individuos de uno ú otro sexo, ha ido á Pontevedra con objeto de organizar en Sociedad á los sastres de aquella capital.

Burgos.—En asamblea celebrada el 20 del actual por esta Agrupación, se aprobó la conducta del delegado al Congreso del Partido y las resoluciones que en él se adoptaron.

Además de abrir una relación para que los compañeros manifiesten el número de acciones que deseen al objeto de publicar diariamente EL SOCIALISTA, se inició una suscripción para aumentar con su producto el número de acciones que la Agrupación adquirirá.

—Ha quedado constituida oficialmente la Sociedad de Trabajadores en madera, cuya Junta Directiva la componen los compañeros siguientes:

Pedro Labarga, presidente.—Salvador González, vicepresidente.—Mariano Pérez, tesorero.—Mariano Lara, secretario.—Silvestre Hervás, Juan Maté y Daniel López, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario, Concepción, 9.

—También se ha constituido oficialmente la Sociedad de Ebanistas, nombrando la siguiente Junta Directiva:

Julián Iñiguez, presidente.—Julio Manzano, vicepresidente.—Fernando Verasategui, tesorero.—Gabriel Pérez, secretario.—Ángel Romo y Benito Cuasante, vocales.

La correspondencia á nombre de Julián Iñiguez, Isla, 21, 4.º

Estas Sociedades ingresarán pronto en la Unión General de Trabajadores, y los compañeros que las constituyen saludan á todos los que luchan por mejorar la situación del proletariado.

—El Centro Obrero se halla instalado en la calle de Santander, núm. 11, planta baja.

Barcelona.—Ahora que empieza á tomar auge la Federación Local, ya trata de formar otra alguna Sociedad obrera. Será la milésima edición del Pacto Libre... y tan libre.

—Algunos patronos fundidores han abierto sus talleres concediendo la jornada de nueve horas.

—Se ha publicado el núm. 134 de La Traction Feroviaria Ilustrada, órgano de los obreros de ferrocarriles.

—La Sociedad de Obreros cocheros y de ómnibus ha presentado á los dueños unas bases que comprenden doce apartados, por las que se establece: que no se admita á individuo alguno no asociado; que nadie pueda ser cochero sin llevar cuando menos dos años de lacayo y sin tener 18 de edad; que el salario mínimo habrá de ser de 25 pesetas por semana y 22,50 para los cocheros de punto, con exclusión de cualquier otro contrato; un día fijo de descanso al mes; jornada máxima de 14 horas y otra porción de reformas de escaso interés, aunque de grande importancia para los cocheros.

Excusamos decir que celebraremos los dos dueños den su conformidad á las bases.

Sitjes.—En la asamblea extraordinaria celebrada por la Agrupación Socialista el 24 del pasado septiembre dió cuenta el compañero Durán de su conducta como representante de aquella en el Congreso del Partido.

La asamblea aprobó por unanimidad el proceder de dicho compañero.

—Ante la junta general de la Sociedad de Agricultores expuso el delegado de la misma

en el último Congreso de la Unión General de Trabajadores los acuerdos tomados en él, y particularmente el recaído sobre el asunto presentado por dicha Sociedad.

La asamblea acordó por unanimidad aprobar la conducta del delegado, seguir formando parte de la Unión y trabajar por el más rápido desarrollo de la organización obrera.

Eibar.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del último trimestre y el movimiento de afiliados, que fué de 9 altas por 1 baja.

También se aprobó la conducta del delegado al Congreso del Partido y todos los acuerdos por éste tomados, como asimismo crear una Biblioteca.

—El 15 del corriente se reunieron todas las Sociedades obreras, con objeto de contrarrestar los manejos de los patronos, que trataban de rebajar la mano de obra.

Begoña.—En asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el 21 del actual se aprobaron las cuentas del último trimestre y la gestión del Comité.

El movimiento de afiliados en dicho trimestre ha sido de 7 altas por 1 baja de un compañero que se ha ausentado.

Toledo.—Los canteros de este punto, comprendiendo la necesidad de organizarse para la defensa de sus intereses, han acordado constituirse en Sociedad de resistencia, nombrando al efecto una Comisión encargada de redactar el reglamento por que han de regirse.

La casi totalidad de los individuos que componen este oficio ha firmado un documento que acredita su decidido propósito de unirse y organizarse.

Aplaudimos su proceder.

Coruña.—Nuestro corresponsal en esta localidad nos escribe lo siguiente:

«La huelga que la Sociedad de Canteros sostiene en el puente llamado de la Gaitera contra el patrono D. Bruno Lumbreras por los motivos que ya conocen los lectores de EL SOCIALISTA, continúa en pie. Como el referido patrono vive en Ponferrada, la Sociedad de Canteros me encarga os llame la atención, para que vosotros lo llaméis á los canteros del citado pueblo, Astorga y León, á fin de que no se dejen engañar por el referido explotador, principalmente en lo que se refiere al jornal, pues se dice aquí que busca canteros ofreciéndoles 3,50 pesetas de jornal, cuando en ésta pagaba á 2,50, y á algunos, muy pocos, á 2,75.

»La huelga que durante largo tiempo han sostenido los carpinteros, ha terminado, aceptando la Sociedad las condiciones impuestas por los patronos.

»Como en esta huelga han ocurrido cosas que merecen ser conocidas por los trabajadores en general, y particularmente por los de esta región, para que les sirva de enseñanza, en otra hablaré de ellas.»

Recomendamos á los canteros de las poblaciones á que se refiere nuestro corresponsal en La Coruña que no se dejen engañar por el patrono Lumbreras. Este les prometerá ahora mucho para derrotar á los canteros en huelga en la capital de Galicia; pero, si le atienden, cuando haya vencido á éstos, los agradecerá el servicio despidiéndolos ó rebajándoles considerablemente el salario.

Envíenle, pues, enhoramala, practicando con sus compañeros de La Coruña el santo principio de solidaridad.

Alicante.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha aprobado la conducta de su delegado al Congreso Socialista.

Brandio.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobó la conducta del delegado al Congreso del Partido, así como las cuentas del último trimestre y la gestión del Comité.

La Agrupación ha trasladado su domicilio á la calle de Obieta, casa de Paulino.

EXTERIOR

FRANCIA.—A causa de haber obligado á los mineros de Carmaux con pretexto de una manifestación patriótica á celebrar una contra Jaurès en Albi se han declarado en huelga pidiendo respeto á la libertad individual.

Formulan además otras demandas, entre ellas aumento en el salario, y han sometido la solución del conflicto al arbitraje del Gobierno.

BÉLGICA.—Por el primer resultado de las elecciones municipales se sabe que nuestros amigos conservan las posiciones conquistadas y han ganado en número de electores.

Hasta otra semana no podremos dar noticias detalladas.

ALEMANIA.—Para el Landtag de Oldenburgo ha sido elegido un socialista, el ciudadano Jever.

—En una propiedad agrícola de Rosslau han sido reemplazados unos obreros huelguistas por soldados.

SUIZA.—Se va á fundar en Ginebra una Universidad obrera.

CUBA.—Reunión de ingenieros, arquitectos y maestros de obras para contestar á las reclamaciones de los albañiles, declarados en huelga.

Después de amplia discusión, acordóse fijar los salarios en esta forma: oficiales, 2,80, 2,40 y 2 pesos; peones, 1,50, 1,20 y 1 peso. Jornada de nueve horas.

Si los obreros no aceptan estas condiciones, cada maestro se entenderá directamente con sus operarios.